

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 16 DE OCTUBRE DE 1904

NÚMERO 719

### Anita Saborio

ALUMNA GRADUADA DEL COLEGIO DE CORTE

"PARISIAN TAILOR ACADEMY" DE PHILADELPHIA

Tiene taller y escuela establecidos en la Avenida Central, Cuesta de Moras, casa que ocuparon antes las niñas O'leary n.º 439. Da lecciones. Oct. 14. 1m.

### El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceno  
REDACTORES, Leonidas Briceno, Segundo Ispizua, Modesto Martinez  
OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 57, Oeste  
Teléfono N.º 26  
APARTADO 109

Francisco Solano fué detenido y presentado en el Cuartel de Policía el individuo José Rodríguez. Registrado este buen señor en aquel cuerpo, se le encontró un puñal que llevaba escondido en un bolsillo del pantalón.

### De Santa Barbara

La Corporación Municipal en sesión del 1.º del corriente acordó suplicar al Supremo Gobierno la creación de una plaza de Agente de Policía en el distrito de Jesús de este cantón. La dotación de dicha plaza es de suma necesidad, por lo que se espera será atendida esa súplica.—Corresponsal.

### Banda en Limón

#### E PLURIBUS UNUM

Como en la Legislatura pasada, por razones económicas, no fué posible dotar á este puerto con una Banda marcial á pesar de ser de absoluta necesidad pues es la banda más frecuentada de todo Centro América, me permito sugerir la siguiente idea á fin de que sin menoscabo de las rentas públicas, se llene ese vacío en el más importante puerto de la República.

No dudo que la prensa, gran palanca del progreso moderno, prohibirá la idea para que podamos algún día disfrutar de esa importante mejora del arte.

Las otras provincias como que son hermanas, no llevarán á mal contribuir con un pequeñísimo contingente de músicos para formar la de aquí, siendo como es, exiguo el número que de aquellas Bandas habría que sacar, como paso á demostrarlo:

	Según presupuesto
Banda de la capital 60 músicos, contribuye con.....	5 á 40 200
Banda de Cartago 25 músicos, contribuye con.....	2 á 36 72
Banda de Heredia 25 músicos, contribuye con.....	2 á 36 72
Banda de Alajuela, 25 músicos, contribuye con.....	2 á 36 72
Banda de Puntarenas 18 músicos, contribuye con.....	1 á 37 37

Subvención del Gobierno á la Banda de Limón.....	150
Total.....	453

Ahora formemos la de aquí.	
1 maestro de Banda .....	100
1 músico mayor .....	75
5 músico á 40 cju .....	250
10 músico á 45 cju .....	450
8 aprendices á 15 cju .....	45

20 Contingente de las Provincias y subvención .....	920
Diferencia 317	317

Esta diferencia de 317 podría suplirla el Gobierno, la Municipalidad de aquí, ó repartirse entre los dos para que sea menos gravoso. Me parece que es la manera más viable para dotar á Puerto Limón de esa adelantada, ya que tan orgullosa se encuentra el país con su bello puerto del Atlántico.

Pensóse para el país, que al arribo á nuestras playas de un barco de guerra ó de un ministro extranjero, los festejemos con música de truenos y zapos que es lo único que por el momento tenemos para honra y gloria de nuestra patria. — ALBERTO CESPÉDES. — Limón Octubre 11 de 1904, víspera del descubrimiento de América.

### Fuga de una pareja de enamorados

#### DETALLES

Malaquías Vindas y Rosa Barrantes, jóvenes enamorados, vecinos de San Francisco, desparecieron del hogar doméstico hace tres días sin que se sepa aun su paradero.

Vindas cuenta con 16 años de edad, es pequeño, delgado, moreno y viste mal; la Barrantes aun no ha cumplido los 14 años; á principios del presente año salió de la escuela; es bonita, blanca y sonrosada, cuerpo bien desarrollado y viste también bastante pobremente.

Los dos son hijos naturales el primero de O'live Vindas y la segunda de María Antonia Barrantes. Entre Vindas y la Barrantes hacia tiempo mediaban relaciones amorosas. La joven, según declaraciones de sus amigos, adoraba á su novio y más de una vez, según los mismos testigos, ella, la Barrantes, le dijo que en llegando el caso se fugaría "conjunto adorado".

Hace unos diez días Vindas pidió á la madre de la Barrantes su hija para casarse, pero como la señora se resistiera, éste la amenazó con figurarse con su novia, cosa que como se ve al pie de la letra.

### En Cuesta de Moras

#### Agresión con un puñal

#### El hecho y sus antecedentes

Pastora Mora, es una muchacha bien parecida y que goza de renombre entre las "estrellas" que pueblan el cielo capitolino. Sus relaciones

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botton Oriental

Guadalupe

Teléfono 722

Teléfono 521

## AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C.º

ALMACÉN DE TIENDA Y DE NOVEDADES

Se acaba de recibir extenso y variado surtido de sombreros adornados para señoras y niñas elegantísimos y á precios sumamente moderados, gorras fantasma para niños. Sobretodos y capa para señoras, última novedad. Completo surtido en telas de lana, cortes de seda, adornos cuellos encaje, pañamanerías, ropa blanca, perfumería, cuantos é infinitos de artículos. Para caballeros constituyen nuestra especialidad las eskrabats, camisas, cuellos, ropa interior y casimires.

A R T A V I A  
R  
T  
A  
V  
I  
A  
EL MEJOR DE COSTARICA  
A TODO COSTARICA  
SEMANA LIBRE DE GASTOS  
A R T A V I A

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y GUATEMALA  
ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS  
Consultas de 7 y 30 a. m. á 9 a. m. de 12 m. á 4 p. m. y de 7 p. m. á 9  
Casa del doctor don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur. Mayo

## Doctor Fernando Iglesias

DESPACHA EN LA BOTICA DE "LA FE" ESQUINA N. E. DEL MERCADO

Horas: de 10 á 11 y de 12 á 3. oct. 14: 1m.

### De San Francisco de Cartago

Octubre 14.—El miércoles de la presente semana, aprovechando la hermosa mañana de ese día, me dirigí al cercano barrio del Sur cuyo nombre encabeza estas líneas. Fué mi acompañante mi particular amigo don Tobías Montenegro, honrado é importante vecino del laborioso barrio de San Rafael.

Habiendo llegado al distrito del Hervidero, visitamos la casa de don Jacinto Orozco en donde fuimos objeto de muchas atenciones. El Sr. Orozco es un trabajador infatigable, su industria es la teja y el ladrillo, una de las más productivas de este lugar.

Seguidamente visitamos la elegante casa de Bella Vista, edificio muy concurrido por sus saludables fuentes termales. Su actual administrador, don Ezequiel Ortega, nos recibió con suma cortesía y nos mostró minuciosamente todos los departamentos de la casa en las cuales se refleja el buen orden y el aseo esmerado que allí reinan, gracias á la actividad del señor Ortega.

Muchas y difíciles han sido las curaciones realizadas por medio de estas aguas salulfíferas. Actualmente se dan dos baños; ruros y simples.

Todas las personas que quieran convencerse de nuestro aserto, pueden dirigirse á la casa de Bella Vista.

Acto continuo nos trasladamos al distrito del Dulce nombre. En esta localidad se ha establecido recientemente el apreciable amigo nuestro don Jacinto Rojas, con una bien surtida papelería. Tanto por la cultura de su propietario como por sus numerosas amistades, le auguramos una magnífica clientela.

Los trabajos de la iglesia en construcción han sido paralizados, pero, según se nos dijo, el primero del presente año habrá un gran turno con el fin de reanudarlos.

Finalmente, señor Director, trajimos de esa excursión muy gratas impresiones.—Corresponsal ambulante.

### De Grecia

#### LOS AMOS

Estimado señor Director. Anoche y por segunda vez, hubo de dar hospedaje á los "distinguidos" viajeros de Río Frio, que se volvían á sus montañas.

Lo mismo ayer, que el 7, cuando pasaban á San José, me fastidiaron de lo lindo.

La primera vez llegaron "en cueros". A los cinco minutos andaba yo pidiendo de limosna entera y pantalones para vestir á "mis amos".

Digo "amos"; porque ellos no piden; "mandan"; "Zaca", "zemisa", Zaca, pantalón.

"Zaca"—hermano—esto stavica un poco un modo autoritario de pedir.

[A saber si los picaros, tienen conciencia de que son los amos [del territorio]! Por los menos, derecho de "primi occupantis" no se les puede negar.

Algo me contaron de maltratamientos de parte de los hueros "pipes".

Creemos que debieran activarse las medidas contra los opresores de los "gustaitos" y ladrones de nuestro "hule".

Yo soy un peón viejo de la Hacienda. Por no sacar "calle entera" con los mozos, deseaba ir á un cuadro pequeño; pero según veo se me apartará del trabajo. Lo siento por los "platanitos" y "la leña". Seguiré así; Dios es grande.—JUSTINO.

### Rifirrafe josefino

#### Varios acontecimientos

Por haber sido encontrado en estado de ebriedad en una calle pública de esta ciudad, fué arrestado el individuo Joaquín Flores.

—José Zamora abofeteó á Manuela Quesada. Por esta razón fué detenido por un agente del orden público el agresor y conducido á la agencia respectiva donde fué castigado con una pequeña multa.

—A las 3 a. m. de ayer fueron conducidos á la policía los individuos Salvador Umaña y Jerónimo Zúñiga por haber promovido un escándalo por el barrio del Hospital.

—A esa misma hora fueron presentados en el Cuartel de Policía los señores Alfredo Wilson y Zach Carters, acusados de haber reñido.

—Por haber ultrajado á Isidro Sanabria y

son limitadas; es seria y nunca, a pesar de sus deseos, se ha entregado a la vida borrasca que es de rigor para tantas hijas del pecado...

Este hombre, desde ella a uno de nuestros reportes, no me deja en paz desde hace años. Cuando vivió yo en casa de mis padres me molestaba mucho. Por él abandoné mi hogar, pero me molestaban. Me fui a vivir a Limón y allá llegó él, siempre con sus amenazas...

Efectivamente Tíoli se interesó a mi paso, me dió la voz de que me hiciera atrás y se llevó la mano al bolillo del revólver. Toda aturrida me refugié en un coche que acortaba a pasar por allí y di orden al cochero de que a todo trote se dirigiera a la Agencia de Policía...

En efecto el agresor confundió a Otilia conmigo, la tomó por un brazo y le dió una punzada con un puñal en el otro brazo. De lo ocurrido díome parte a la policía y ésta, según relato después, lo capturó por el mismo vehículo. Una vez allí puso en mi cuello un rifle para mi salvamento...

**Difícil situación de Puerto Arturo**

San Petersburgo, 14.—Informa Stoesel que los japoneses tomaron recientemente el cerro Signal. Agregó que el batallón debía bombardear el interior de la fortaleza con nuevas baterías, y que cada día se vuelve más fuerte el cañoneo.

**Desastre**

**de los regimientos rusos**

**Artillería perdida y recuperada**

San Petersburgo, 14.—El Emperador ha recibido el siguiente despacho de Kuropatkin: "Los regimientos rusos de la derecha sufrieron grandes pérdidas. El Comandante de uno fué muerto y fué herido el Comandante de la brigada. Ambos regimientos tuvieron que retirarse abandonando su artillería. Más tarde el Coronel Vannovsky que tomó temporalmente el mando de la brigada, recuperó la artillería después de una sangrienta lucha. Informa, además Kuropatkin, que ha dado orden de replegarse a la izquierda porque temía que fuera aislada por los refuerzos japoneses que llegan constantemente."

**Trust de acero**

Frankfurt Maine, 14.—Avia un despacho de Bruselas para el Frankfurter Zeitung, que los representantes de las fábricas de acero belgas, francesas, alemanas y británicas, acordaron formar una sociedad para dominar la industria de rieles de acero.

**Zarpe**

**de la flota del Báltico**

Londres, 14.—Se ha recibido noticia de que esta tarde la flota del Báltico zarpó de Liban para Extremo Oriente.

**Trofeos**

**de la batalla**

**Noticias de fuente inglesa**

Londres, 14.—Según avisos recibidos en la Legación japonesa, Oyama en un informe de la batalla que está librándose al Sur de Mukden, da cuenta de la captura de 35 piezas de artillería y 24 carros de parque. De estos últimos Oyama capturó 23, Nodzu capturó 2 cañones y 8 carros de municiones.

**Revolución en Haití**

Cabo Haitiano, 14.—Los emigrados haitianos están reanunciando cerca de la frontera preparándose para invadir el país con el objeto de hacerle la guerra al Presidente Wood, en favor del General Fermín. Retina mucha zozobra en los círculos del gobierno. Se están adoptando medidas energéticas para hacer frente a la situación. Se ha proclamado la Ley Marcial en Cabo Haitiano. Está extendiéndose la revolución en Santo Domingo. Todos los departamentos meridionales se han pronunciado a favor de Jiménez.

**Contrabando para Puerto Arturo**

Texas, 14.—Según el informe preliminar, la mayor parte del cargamento del Pipping, que se trató de forzar el buque de Puerto Arturo se compone de municiones de guerra. Se espera dentro de poco el inventario. El Pipping zarpó Taklin. No sabe donde recibió el contrabando. Navegaba bajo la bandera alemana.

**¿Quién triunfará?**

**Batalla decisiva**

San Petersburgo, 14.—Ya son las 7 de la noche. Puede ser que ya esté resuelta la suerte

del movimiento de avance de Kuropatkin ó cualquiera de los ejércitos. No se ha recibido nada relativo al resultado de la jornada. Corren por la ciudad rumores sin número de derrota y triunfo. El público espera ansioso las noticias. El despacho que se recibió anoche de Kuropatkin contando lo severo del conflicto y que él ha adoptado tácticas defensivas, tomado esto en cuenta con los despachos de Tóliari avisando el éxito de las armas japonesas por toda la línea, ha despertado temores en el público de ésta. El último párrafo del despacho de Kuropatkin en que dice que ha dado orden de defender obstinadamente las posiciones actualmente ocupadas por sus fuerzas, ha tenido el efecto de calmar el entusiasmo que se despertó en la ciudad. Al exterior de todas las oficinas de redacción están congregados grupos de gente que leen con avidez todos los boletines. Reinan ominosos temores de un desastre. Se sabe que el ejército de Kuropatkin sufre un revés podrá dar por resultado la ruina del plan trazado para el avance de los ejércitos de Oyama. Se halla en condiciones de aprovechar de este revés este punto tocarse en una completa derrota. Por otra parte si Oyama ha empleado toda su fuerza para atajar el avance de Kuropatkin y a su vez ha tomado la ofensiva y agotado las fuerzas de sus soldados sin romper las líneas rusas se habrá debilitado su potencia de resistir una vez que tenga que replegarse a sus posiciones defensivas.

**Los**

**japoneses sobre Vindivostok**

San Petersburgo, 14.—Se ha recibido aviso de que 5 cruceros japoneses, se han presentado en dicha ciudad. La guarnición se prepara para hacer una obstinada defensa. El Comandante ha publicado un decreto ordenando a los aldeanos entregar dentro del término de una semana todas sus armas.

**Sigue**

la tremenda batalla. Los rusos replegándose. Informe de Kuropatkin

San Petersburgo, 14.—Informa Kuropatkin que durante la batalla de hoy las tropas que ocupaba las posiciones avanzadas de los cerros de las posiciones principales. Que durante la tarde se dió orden a la izquierda de retirarse; y que como a las 2 p. m. el centro también se vió obligado a retirarse. El informe no hace mención de lo que ha sucedido por el ala derecha. Lo siguiente es el texto del informe que el día 13 Kuropatkin dirigió al Emperador. Anoche y esta mañana ocupó la posición avanzada de la izquierda sangrienta lucha con el enemigo. Los japoneses concentraron una gran fuerza contra nuestras posiciones del centro y ala derecha. Lleváramos a cabo el combate desde las posiciones avanzadas y fué necesario reforzar la vanguardia con tropas del grueso del ejército. La derecha ocupó su posición avanzada hasta el anochecer. Somente por orden mía se replegó a la posición principal en el Centro.

La tropa tuvo que replegarse también a la posición principal como a las 2 p. m. Según informe recibido y por observaciones hechas personalmente, fué el combate del carácter más reñido. Rechazamos varios ataques de los japoneses y tomamos la ofensiva. Merece especial mención la heroica defensa hecha por el regimiento "Tomsk" de la posición avanzada que ocupó. Durante la noche nuestra tropa de la derecha recuperó a la bayoneta una aldea que había perdido el día anterior. A la izquierda la lucha ha sido muy reñida siendo la posición disputada un paso de la montaña. Nuestra tropa escaldó peñascos casi inaccesibles, sostenidos en su posición por espacio de dos días aproximándose frente al enemigo. No he recibido aun el informe del combate de hoy por el ala izquierda. Bajo las condiciones que gobiernan la batalla las pérdidas son necesarias y considerables. He dado orden de defender obstinadamente mañana las posiciones que actualmente ocupamos.

**Oficial**

Se asignaron cuarenta y ocho colones de sueldo al telegrafista y ocho al mensajero de la oficina telegráfica de Belén, Carillo. Se nombra a don Pedro Sánchez Agente de Policía de Santa María de Tarrazú, en lugar de don Esteban Mena. Se acuerda de conformidad en un memorial presentado por el señor José Biggioni, que el sueldo de don Esteban Mena sea de 10 colones. Heredia debe resolver en el fondo un reclamo suyo a ella presentado para que le pague los daños y perjuicios consiguientes a la indefinida suspensión de una obra contratada con el citado Ayuntamiento hace varios años.

**Los temblores de anteñoche SUS EFECTOS**

Hemos adquirido los datos del Instituto Meteorológico relativos al fuerte temblor que se dejó sentir anteñoche y que puso en alarma a todos los habitantes de la ciudad. Hiclos aquí "a las 12 h. las 10 y 5 p. m. con dirección de Norte a Sur, duró 2 segundos. El 2º fué a las 11 y 25 p. m. con dirección de Norte a Sureste duró 10 segundos; intensidad 4. Durante la noche hubo algunos otros temblores. A las 7 m. ayer, recibimos aviso de que una mala orea, sita en las proximidades de la Plaza de Oca, había caído a causa del fuerte sacudimiento. Nos instalamos por aquellos lugares y pudimos averiguar que lo ocurrido fué que de una casa en construcción de propiedad de un señor de apellido Vargas, cayó una pared que estaba levantada en falso. A las 12 m. se presentaron en el Cuartel de Policía, los señores de rondas en esa noche secretario don Alfonso Zañura, don León Zaldívar, don M. Morales F. y don Anibal Morales, quienes recorrieron a caballo toda la ciudad dando parte de lo que había novedad alguna. A continuación damos los informes que

nuestros Corresponsales en Provincias y Pueblos nos han comunicado por medio del teléfono:

Cartago, 15.—(A las 10 a. m.)—Anoche a las 11 y 30 se dejó sentir en ésta gran temblor de tierra que duró como 15 segundos. La alarma se quitó a las 11 y 30. Familias temerosas en calles y plazas toda la noche. No hubo desgracia ni conocimiento alguno que lamentar.—Corresponsal.

Heredia, 15.—(A las 11 a. m.)—Gran alarma causó en ésta fuerte temblor de anoche. No hubo desgracia alguna.—Corresponsal.

Alajuela, 15.—(A las 1 p. m.)—Temblor de anoche puso en alarma a todos los habitantes de la ciudad. No hubo desgracia alguna.—Corresponsal.

Guadalupe, 15.—(A las 1 y 30 a. m.)—Temblor de anoche no causó desgracia alguna.—Corresponsal.

Tres Ríos, 15.—(A las 10 y 25 a. m.)—El fuerte temblor de anoche no causó daño ninguno.—Corresponsal.

Santo Domingo de Heredia, 15.—(A las 12 m.)—Gran alarma causó el temblor de anoche. No hubo desgracia.—Corresponsal.

**Reunión del partido "Unión Demócrata"**

**Importantes resoluciones**

A convocatoria del vice Presidente del partido "Unión Demócrata", tuvo en la noche de antier reunión general esta nueva asociación política.

Presidió el vice Presidente don Ismael Herrera. Asistieron los señores don Carlos M. Jiménez, don Alejandro Salazar, don Malaguías Fonseca, don Alejandro Jiménez, don Nicolás Meza, don Matías Brenes, doctor don Rafael Calderón, don Daniel, Jorge, Oscar y don Pablo Herrera, don Nicolás Jiménez, don Juan M. Escobar, don Samuel Valverde, don Juan Vicente Monteale y don Zenón Castro.

El señor Herrera expuso los motivos que le indujeron a convocar aquella reunión. Entre otras cosas dijo que el objeto único era el de formar un partido independiente, sin candidato alguno por ahora, de 125 republicanos democráticos y sin compromisos de ninguna naturaleza con personas alguna. Que para la elección del candidato, eso se puede hacer en un mes y medio antes de las elecciones, que por ahora no hay necesidad de ello.

Las palabras del señor Herrera fueron acogidas con el mayor entusiasmo por los caballeros allí presentes.

Terminado este primer asunto, el señor Herrera hizo presente que por haber cambiado de domicilio el Presidente de la Directiva Central don Ramón Matías Quesada, la plaza se encontraba vacante y que se hacía de todo punto indispensable llenarla. Hecha la elección resultó electo el Dr. don Rafael Calderón Matías. En consecuencia don Juan M. Escobar, jefe de la Directiva plaza que estaba aún por llenar.

Después se procedió a la lectura y aprobación del programa político del partido. En este particular las opiniones de los concurrentes no estuvieron de acuerdo, disponiéndose elaborar para el programa que será considerado en la próxima sesión.

A las 10 p. m. terminó la sesión.

**Notas Políticas**

De fuente cierta, por lo menos a nuestro juicio, hemos sido informados que ya es cuestión resuelta la elección del candidato del partido "Unión Demócrata". El elegido fué un hijo de Cartago, que ocupa en la actualidad un puesto preferente en los destinos públicos de aquella provincia.

Esta agrupación política no marcha tan con rumbo como parece ser en días pasados. En la última hora el egoísmo de los unos y las ambiciones de los otros, entre los que se encuentran ávidos partidarios de la causa conservadora, y liberales convertidos ó renegados han tenido sus contrariedades por el asunto elección de Jefe del Partido recaído en uno de los últimos. Debido a estas causas, y a las que se mencionan, el partido se ha abatinado de echar a la calle su programa político como lo tenía pensado.

Ayer corrió la especie de que un considerable grupo de conservadores, que no han trágado la pillora que les ha ofrecido cierto círculo político, formarían partido aparte y trabajarán por su ventajosa entrada en el Parlamento. Este candidato a un conocido médico de esta capital.

El dieho de que don Francisco Aguilar Barquero ha aceptado la jefatura ó dirección del partido fernandista, es completamente falso.

El señor Aguilar Barquero, según dicen sus amigos íntimos, no se presta a ser jefe de personas y persona que conoce su modo de pensar respecto al actual movimiento de nuestra política nos asegura que está muy alejado de estas cosas.

Se nos informa que el círculo "maximo" trabaja con tesón y empeño organizando Clubs en ciudades y pueblos menores que pronto abrirán sus puertas al público.

**Lo que dice Madrid**

Si estuviera vivo el Lic. don Faustino Montes de Oca, aquel bravo y legítimo republicano, aquel honrado y verdaderamente valiente ciudadano, se podría decir quien es y ha sido el hombre que hoy se siente porque le dicen que el Lic. Aguilar Barquero lo ha sucedido en la jefatura del Partido. Si no lo han hecho los republicanos de cambiar de jefe, lo debieran hacer, cualquier otro tendría más talento para dirigir el Partido.

(Comparáremos al Lic. Aguilar Barquero con el Lic. Máximo Fernández?

¡Para qué, el segundo no resiste la comparación con el primero.

Aguilar Barquero es un hombre de historia muy limpia, es un ciudadano honrado, incapaz de volverle la espalda a sus amigos, para coquetear con los enemigos, es un hombre de convicciones, de verdaderos principios; puede decirse eso mismo del otro? ¡Hay quien se atreva a decirlo!

De un hombre que busca por todos los caminos llegar al poder, de un traidor a los principios no se puede decir nada bueno.

Nosotros haremos su biografía para que vean que lo mejor que han podido hacer los republicanos es "zafar" al don Máximo de la Jefatura, y todavía harían mucho mejor, si quieren algún día vencer, en renunciarlo de la candidatura.

No pretendemos dividir a los que se han empeñado en quedarse.

Como en el transcurso de la campaña hemos de analizar los candidatos, nos daremos el gusto de poner en frente de don Francisco Aguilar Barquero la personalidad de don Máximo Fernández Alvarado.—(De "Las Noticias".)

**En el Guanacaste**

Santa Cruz.—En viaje rápido estuvo aquí el Gobernador Camilo Mora Aguilar. Lo acompañaban el Licdo. Francisco Faerren, el doctor Bernardo Nobo y un doctor nicaragüense llamado Enrique Montiel. Se hospedaron en la casa del presbítero Velasco. No nos ha sido posible obtener todos los datos acerca del viaje del señor Mora, porque no creemos que haya hecho visita oficial; se dice en esta villa que era otro el asunto. La voz pública le da un carácter político al rápido viaje del Gobernador. Parece que venían a entenderse con el padre Velasco en pro de la candidatura del Ministro don Tobías Zúñiga.—(De "La República".)

**Los costarricenses en el extranjero**

**Triunfo del Mayor Zúñiga Montúfar en Chile**

Acompañado del retrato del agraciado aparece en "El Mercurio" de Valparaíso el siguiente suelto: "Anteayer se llevó a cabo en el Polígono del Club nacional de Tiro al Blanco, un certamen de tiro de revólver, en el cual tomaron parte diecisiete personas militares y paisanos. En el concurso venció el Sargento Mayor costarricense señor don Gerardo Zúñiga Montúfar, a quien le fué adjudicado el primer premio, consistente en una hermosa obra de arte. El mayor Zúñiga hizo 46 puntos en un máximo de 47. Un punto más y no habría errado tiro. El triunfo del señor Zúñiga constituye, pues, un verdadero record." Felicitamos al Mayor Zúñiga Montúfar por su triunfo.

**Sport y caridad**

**UN RASGO GENEROSO**

El match de foot-ball produjo una suma que talvez alcance a doscientos colones al Hospital de San Juan de Dios, al cual se dedicaron los productos de la fiesta sportiva.

Los gastos alcanzaron a una suma bastante crecida, pero el señor don Jaime Bennett, quien siempre se ha distinguido por sus rasgos filantrópicos, pidió que le pasaran a él la cuenta de los egresos.

**Límites al Sur**

Dice "La República" de Panamá: "Insistimos respetuosamente en solicitar el concepto de la prensa del país sobre el asunto límites con Costa Rica, para que pueda ilustrarse el criterio de los pueblos y de los gobernantes. Nosotros sostenemos el veredicto que dicen la lógica y la justicia y que resulte de la sana discusión."

La República de Costa Rica declara que está dispuesta a cumplir "fielmente" el laudo de Loubet, pero solicita, en su calidad de república latina americana hermana nuestra, algo que no perjudique nada nuestros intereses ni nuestro honor nacional.

¡Debemos cerrar los oídos obstinadamente a todas las manifestaciones amigables que nos haga el gobierno costarricense, si "se prueba real y efectivamente" que no habrá desventaja alguna para nosotros!

Nosotros creemos que no.

¿Qué opina la prensa del país? ¿Cuál es el concepto de los panameños?

**Cambios**  
El señor don Arturo Zúñiga V. abandona la dirección y administración de nuestro colega "El Derecho".

Ocupa el puesto de Director el licenciado don Manuel Castro Quesada.

Al retirarse el señor Zúñiga, dice, entre otras cosas:

Oscuro soldado del Republicismo no vacilé en cooperar con mis modestos servicios al triunfo de la causa poniéndome al frente de esta hoja cuando las circunstancias no exigían que hombres más robustos se aporntaran á sostener la pesada carga que un diario de esta índole representa. Pero hoy es diferente; la lucha se aproxima, el patriotismo exige mayor contribución de energías y es por esto que, conociendo mi insuficiencia, traspaso á manos más expertas el precioso depósito que me fué confiado.

Tengo plena confianza en que el cambio será beneficioso, estoy seguro que esta hoja continuará siempre siendo el estandarte invencible de nuestro Partido y en esta seguridad, en que me retiro tranquilo á dedicarme á mis privados quehaceres, no dejando por eso de seguir trabajando con la fe y el tesón de siempre en pro de nuestra causa; solo sí que en distinto y más reducido escenario.

**AVISOS DEL DIA**

**MADERAS**

**DOS GRANDES DEPÓSITOS**

Habiéndose llegado un completo surtido de las mejores maderas de Santo Domingo de San Mateo, ofrecemos al público en general y en especial á nuestros antiguos clientes: tablas, tabloncillos, tablones, tabillas, reglones, reglas, alfajas, soleras, giganteras, etc.; de color amarillo, caoba, pochote maría, guamancé, roble, etc., y en especial piezas de GUAYACAN; todo á precios anualmente bajos, al alcance de todos. Vólese y V. Depósito—Calle 25 Sur, barrio de la Soledad, 50 varas antes de la Lavandería "La Estrella", y una sucursal tras del Colegio de Señoritas, en la casa de don Víctor M. Fernández. Oct. 16. 8 v.

**TRES MIL COLONES**

Hay disponibles para colocar á dos años plazo, interés pagado por trimestres vencidos al uno por ciento mensual, con hipoteca sobre finca en esta capital. Dirigirse á la casa de préstamos "La Confianza". Agustín Solís. Oct. 16. 8 v.

**MR E R PRAT**

Modista francesa, hace trajes á precios módicos y también se encarga de toda clase de comisiones de París ó de tra-pas; telas, como agujeros, layettes, excitas, trajes, ropa interior, sombreros, muebles, alfajas, etc. Dirección: Altos de Quelequeir, Hotel Central. Oct 16.

**CENTRO DE AMIGOS**

Se convoca á junta general de socios que se verificará á las 7 p. m. del lunes 31 del mes en curso, con el objeto de nombrar Directiva para el período del 1º de noviembre al último de abril próximos. Las señoras socias que no asistían, pueden expresar su voto mediante persona ó por delegación, conforme lo previene el artículo 39 de los Estatutos. San José, 15 de octubre de 1904. El Secretario, J. B. Fonseca G. Oct 16. 10 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**VENDO**

Mis fincas de Rancho Redondo y Felipe Díaz, de las cuales el lote más grande consta de poco más de doscientas manzanas, divididas en pedregos iguales por la cañada del Tiribí, en donde se encuentra una hermosa cascada, capaz de producir unos 125 caballos de fuerza en su punto de caída. Se compone las fincas en su mayor parte de pastos naturales y extranjeros, los que son de tan buena calidad, como en el mejor punto de la cordillera del Irazú.

Además son terrenos de maíz y papas, y únicamente las separa, á caballo de San José, el Cartiagué, la distancia de dos horas y media en invierno. B. J. Peralta. Oct 14. 4 v. alt.

**MOTORES**

Se necesita un vaporcito de tres á cinco caballos. Para precio y demás condiciones, endiosarme, con B. J. Peralta. Se vende un motor eléctrico de dos y medio caballos de fuerza. Entendáse con Gabriel Vargas. Oct 14. 8 v.

**AVISO IMPORTANTE**

Se vende la casa en que hoy se halla la Tintorería Central de don Carlos Ferral, hijo, calle de Cuesta de Moras. Se darán informes al comprador, en casa de la viuda del finado don Joaquín Manatoros, que habita en la casa contigua de los Baños. Oct 14. 4 v.

**PROGRESO!**

Lo es sin duda el que ha realizado la Lavandería la Vapor "La Estrella", rebajando su tarifa notablemente y arreglándola al estilo del país,—por piezas en docena—.

Los precios de esta fecha en adelante se cobrarán por el razón de C.1-00 por docena de ropas y C.2-00 por la con goma.

Solicitemos tarifas en el mismo establecimiento, situado en el barrio de la Soledad, esquina de la calle 25 Sur 7ª avenida Este. Oct. 11 6 v.

**BANCO**

**ANGLO-COSTARRICENSE**  
Se vende un terreno, situado en Turrialba, medida 566 manzanas, parte de potrero y resto de montaña. San José, 5 de octubre. 10 v.

**UNA CASA**

Se alquila una casa grande en la plaza de Richmond, á cincuenta varas del Tranvía.

En la calle H. No. 1 informáranos, número 247. Solicitemos en B. J. Peralta.

**LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA**  
Durante mi ausencia, del país quedará encargado el señor don J. Kaempfer jefe de la Agencia de la línea "Hamburguesa Americana" y de la línea "Hamburguesa Americana Servicio Atlas", á quien pueden dirigirse en todo lo concerniente á esta Agencia. Limón, 14 de Oct. 10 v.—W. Sachs, Representante.

**ASERRADERO "BELMIRA"**

Proprietaria: Vicenta C. de Pérez Zeledón. Las maderas de este aserradero, sito en Guadalupe de Turrazá, están de venta en la Avenida Central Este, entre las calles 23 y 24, (casa de las señoritas Calvo).

Existencia permanente de tabloncillo y tablilla de quizará amarillo, ira rosa y demás magníficas maderas de aquella famosa región.

Ampliada la especialidad de este aserradero es la madera labrada para pisos y cielos, también se atienden pedidos de tablas, alfajas, giganteras, reglas, reglones, molduras, cornisas, rodapiés, escocelas, etc. Los pedidos que se hagan con anticipación, serán atendidos con especial esmero, tanto por lo que hace al laboro, como por lo que respecta á su exactitud de la madera.

Los precios módicos, de acuerdo con la situación, para muestras, procos, etc., dirigirse indistintamente cualquiera de los que suscriben. Agentes: Marco Tulio Pérez, Manuel Vargas R. Set. 21. 1m.

**UN BENEFICIO DE CAFE**

En el Zapote se alquila uno grande y cómodo. Maquinaria completa. Apartado 294. Oct 8. 5 v.

**LA CONFIANZA. CASA DE PRESTAMOS**

Avisa al público que continúa sus negocios de préstamos con prenda. San José. 15 de Oct de 1904. Agustín Solís. 8 v.

**CRONICA**

**Lecitina Lemaitre**

Es de la yema de huevo que se extrae la Lecitina Lemaitre que ha sido objeto de varias comunicaciones á la Academia de Medicina de París. Ella representa el último progreso de la ciencia en la medicación: fosforada orgánica, la única asimilable.

Favorece los cambios nutritivos, aumenta el apetito y hace crecer el peso del cuerpo, combate la anemia, fijando los glóbulos rojos de la sangre, ejerce sobre el sistema nervioso una acción tónica y regulatriz. Encuéntrase en todas las Farmacias acreditadas y las Droguerías.

**Movimiento de hoteles**

Imperial Hotel, día 14.—Entradas: L. M. Gómez, procedente de Limón.

**Defunciones**

Carlos Luis de la Trinidad Campos, edad 1 mes y 22 días, hijo de María Campos, distrito del Hospital.

**Clubs**

Día 15.—Entradas: Aureliano Lobo, José Zamora, Joaquín Flores y Salvador Umaña. Salidas: Toribio Calderón, Clemente Valverde y José León Basilla.

**Escuelas**

Nos cuentan que va á ser necesario cerrar las escuelas de Pacaca por los muchos casos de sarampión que hay en aquel lugar.

**Club Diana**

Procedentes de Alemania han llegado á esta capital dos hermosos perros de cacería destinados al club Diana.

Como se ve, la simpática asociación progresa de día en día.

**Programa**

de las piezas que ejecutará la Banda Nacional hoy en el Parque Central, recreo de 5 á 6 p. m. La retreta se verificará mañana lunes de 8 á 9 p. m., en el Parque de Morazán:

- 1º.—La Mousse des Ardennes—Fantasía.—Por C. Ch. Rinchar.
- 2º.—Fantasía Sur la opera—Robinson Crusod de Offenbach.
- 3º.—Fantasía Sur la opera—Le fils du Brigadier Aveuthème original Varie—A. J. Clement.
- 4º.—Sigurd. Fantasía Sur la opera de Reyer.—Por L. Carriag—San José, 16 de octubre de 1904.—RAFAEL CHAVES T.

**Pandemonium**

Ha circulado el número 73 de esa importante y simpática Revista.

El sumario es el siguiente: En la muerte de un perrito, por Maurice Maeterlinch; Funeral, por Isafas Gamba; Horas sombrías, por Ludovig Nauden; señorita Cristina Magaña, por Eros; A rezar al cementerio, por Zenón Castro R.; La limosa espiritual, por Salvador Diaz Mirón; Elogio fúnebre del Padre Goicoechea, por José Cecilio del Valle.

Instrucciones: Nuestra Señora del Pilar; Hacienda "La Germania" en la costa atlántica; Paisaje del Ferrocarril al Norte; señorita Cristina Magaña, salvadoreña de Ahuachapán; el famoso puente de Comayaguela, Honduras; el presidente Roosevelt y su familia.

**Servicio de Correos**

Sería oportuno que en lugar del telegrafista de Santa Ana fuera administrador de correos el Agente de Policía del lugar.

Así nos lo manifiesta un interesado.

**Inexacto**

"En Cartiagué aun no se piensa seriamente en política. Todo lo que los diarios han hablado y hablan de reuniones políticas allí, es falso. Igualmente inexacto lo que á Ud.s. le comunicó su co-responsal respecto á la reunión en el Molino. Allí se juntaron varios caballeros, de diversas tendencias políticas, á comer invitados por señor Volio." Eso nos dijo ayer un querido amigo cartagiense y con gusto lo hacemos constar.

**Temporada**

La Compañía de ópera italiana "Scognamiglio" que trabaja actualmente en Lima, á su paso para Méjico dará en ésta algunas representaciones. La Com-

pañía consta de 80 personas, entre ellos se cuentan artistas de gran reputación en Europa y América.

La Compañía llegará á ésta á fines del mes en curso.

Un agente de la troupe se encuentra en ésta gestionando con el Gobierno para conseguir algunas concesiones

**Licitación**

Ayer á medio día abrió el señor Gobernador los pliegos cerrados que contenían las propuestas para la construcción de dos locales en el Rastró público, para recolectar lo sobrante de las reses que allí se destacan. Se presentaron los siguientes contratistas: don F. Orriego ofrece hacer el trabajo por... \$ 700-00; don Estanislao Jiménez, id. id. por \$ 700-00; don Carlos Palma y don Constantino Albertazzi, id. id. por \$ 750-00; don Eduardo Mora M., id. id. \$ 750-00; y don Rafael Fonseca Calvo, id. id., \$ 1,350-00.

Se acordó que el Ingeniero municipal dictamine cual de las propuestas presentadas es más conveniente á los intereses de la Municipalidad.

**Movimiento**

En el día de ayer tuvo la Tesorería Municipal el siguiente movimiento: saldo en caja del día anterior,..... \$ 28,850-14; entradas, \$ 5,080-00, pagado, \$ 307-25, saldo en caja,..... \$ 33,568-01.

**Decomiso**

Ayer en la mañana un policía de Higiene decomisó al jamaicano Samuel Cristian 25 libras de pescado fresco por encontrarse en mal estado.

**Reorganización**

Hemos sabido que el director de la Imprenta Nacional ha dado una nueva reorganización administrativa en aquel establecimiento tipográfico.

Muchas cajas de tipos que se encontraban arrinconadas por estar en mal estado, se han puesto al servicio con magníficos resultados.

Se han hecho dos excusados inodoros, y se han refaccionado los pisos y paredes de los almacenes.

El Director ha hecho un pedido de tipo al extranjero por ser de todo punto indispensable para el buen servicio del establecimiento.

**Socios**

En la reunión ordinaria que celebró la Liga de Obreros en la noche de antier fueron admitidos 10 socios artesanos.

**Obra de Arte**

En el taller de don Jorge Morales Bejarano se puede ver el juego de muebles más elegante y rico que se ha construido en el país.

Un juego de dormitorio y comedor del estilo Luis XV, graciosos, cómodos, fuertes y elegantes.

Los muebles á que nos referimos según nos informan pertenecen á don Rafael Alvarado C., á quien felicitamos por su gusto exquisito.

Mejor que cualquiera descripción recomendamos á nuestros lectores una visita al taller para que puedan apreciar esas obras de verdadero arte.

**Para prueba**

El arquitecto señor Tenca ha hecho una propuesta á la Municipalidad para contratar el empedramiento de las calles de esta ciudad, al estilo moderno. Aun no se ha resuelto nada al respecto, pero el señor Tenca hará como prueba un trabajo de esta naturaleza, para que luego la Municipalidad decida.

**Entradas**

Las aduanas de la República han tenido los meses comprendidos desde abril á setiembre del año en curso el siguiente movimiento de entradas: Limón \$ 520.392.59; Principal, \$ 1.003.428.45; Puntarenas, \$ 184.025.91 y una partida de "varios" \$ 6.570.54.

**El Rey que rabio**

Esta preciosa zarzuela que tanto gusta entre nuestro público, será representada en breve por algunos miembros de la Compañía de Zarzuela que dirige don José Joaquín Vargas Calvo. Parece que dicha función se dará en el Nacional, y á beneficio de los pobres.

**PARA ARTURO**

Si es la vida no más que un panorama Donde sólo es verdad el sufrimiento..... Y escasos los minutos de contento..... Pasa fugaces..... en el negro drama.

Si es la muerte plácido momento, En que al salir de esta onerosa trama Nuestro espíritu libre se proclama Y olvida de este mundo su tormento.

Con noble corazón y ánimo fuerte Bendecid sus tempranas despedidas; Que tanta fú su dicha, tal su suerte, Que siendo por el cielo protegida, Al pisar los umbrales de la muerte Se le abrieron las puertas de la vida!...

**SERVICIO DE LA NOCHE**

**Un incendio**

A las 7 y 30 principió un incendio en la casa de don Alberto Venegas Marto. Dió la voz de alarma una señorita, hermana de señor Venegas. Vecinos y transeúntes prestaron valiosos servicios, logrando en pocos minutos destruir el fuego. No obstante esto, los daños causados ascienden á más de \$ 200-00. El fuego dió principio en un cuarto dormitorio, donde una joven hija también del señor Venegas dejó una candela encendida al lado de un lío de ropa que se encontraba sobre una mesa y próxima á una cama. La luz de la vela comunicó el fuego á las ropas dichas y éstas á su vez á las de la cama. Cuando esto tardía fué precisamente cuando se notó el incendio.

**Acontecimientos**

Por sospechosos fueron detenidos los individuos Gabriel Cantillano, Liborio Fernández y Heliodoro Cuadra. Todos estos buenos caballeros han sido juzgados en las Agencias de Policía en otras ocasiones por rateros.

Baltazar Nájera y Jesús Guevara desobedecieron á un agente del orden público. Por esta razón fueron detenidos y presentados en la Agencia respectiva, á donde fueron juzgados.

La policía tomó á José Umaña, honrado y recomendable artesano, cambiando una moneda falsa. Hechas las correspondientes averiguaciones, resultó ser que el señor Umaña la había recibido como vuelta en una tienda del Mercado. El detenido fué puesto en libertad.

Por promover escándalo en estado de ebriedad, fueron detenidos los individuos Graciliano Monge, Rodrigo Rodríguez y María Vega.

Por haber roto con una piedra la cabeza de un anciano mendigo, fué apresado el menor Manuel Garcia.

**Reunión de Carniceros**

A las 7 y 20 tuvo lugar en el salón de sesiones de la Municipalidad la reunión de los Carniceros, para que convocó el señor Gobernador.

Presidió la reunión el Presidente Municipal Liedo, don Cleto González Viquez.

Asistieron veinte y ocho carniceros. El señor González Viquez expuso a los concurrentes el motivo de la reunión haciendo presente que lo que la Municipalidad desea es poner en práctica el medio más eficaz y prudente para evitar la introducción de carnes de distritos que tanto perjudica á los intereses Municipales como á los de los señores empresarios de carnicerías.

Esto promovió una larga discusión entre los concurrentes, los que no legaban á ponerse de acuerdo.

El señor González Viquez propuso aumentar el derecho de destace en los campos, nombrar un empleado en los rastros de los distritos para que vigilen por la matanza, de la buena calidad de las reses, de los fraudes municipales, etc. etc., y que estos gastos salgan del aumento de este derecho, así como también edificar rastros en los distritos que no los tengan, y refaccionar los ya existentes. Después de una larga deliberación de lo expuesto por el señor González Viquez no aceptó la mayoría la idea, acordándose prohibir completamente la introducción de carnes de los distritos, así como imponer severas multas á todo carnicero que compare carnes destazadas en los campos. También se dispuso aumentar el derecho de destace en los distritos, para llevar á efecto la idea expuesta por el señor González Viquez, en lo que se relaciona á edificación y refacción de rastros en los pueblos.

El mismo señor Gonzalez Viquez manifestó á la concurrencia, que la Municipalidad tenía en proyecto como medida higiénica, cerrar con alambre fino para impedir el pase de las moscas al interior del mercado, las puertas de los carniceros que dan á los corredores interiores del mercado, así como el de formar de cada dos puertas de carnicerías pequeñas en solamente una. Esta idea fué aceptada por unanimidad.

El señor Viquez ofreció dar cuenta de lo ocurrido en la reunión en la próxima sesión que tenga la Municipalidad, para lo que tenga á bien este cuerpo disponer al respecto.

